

Orléans, 06 juin 2022

Lettre de l'AJC Orléans n°6

Assemblée générale et Conseil National de l'AJCF

Cette assemblée générale et le Conseil national se sont tenus le 15 mai 2022 en présence d'une large partie des groupes locaux dont Orléans.

Jean Dominique DURAND, Président et **Éric AZIZA**, Secrétaire général ont animé cette journée qui a abordé différents thèmes.

- Journée contre l'antisémitisme du 20 mars (voir article par ailleurs)
- Nombreuses interventions du Président dans les médias et rencontres avec les autorités civiles et religieuses.
- Visite de 15 groupes locaux et prochainement 4 autres dont celui d'Orléans.
- Nombreuses réunions en vidéo au cours de l'année
- Relance de la commission théologique avec une présence active de membres juifs.
- Rappel des 2 piliers des activités de l'AJCF : connaissance de l'autre et des pratiques et engagement civique contre l'antisémitisme. D'où la nécessité de se faire connaître localement et par notre participation aux cérémonies religieuses et patriotiques.
- 2023 Année Jules ISAAC, fondateur de l'AJCF, homme de paix et grand historien.

Shavouot et Pentecôte

Hasard du calendrier, cette année **Shavouot** sera célébré par nos amis Juifs du 4 au 6 juin 2022, tandis que Protestants et Catholiques fêteront **Pentecôte** le 5 juin 2022, les Orthodoxes le 12 juin 2022.

En hébreu « Shavouot » veut dire « semaine ». Cette fête tire son nom du décompte des semaines qui la séparent de Pessah.

Vers le 4^{ème} siècle de notre ère, cette fête a été mise en rapport avec l'évènement fondamental de l'histoire d'Israël : le don de la Torah sur le Mont Sinaï. Shavouot souligne le caractère fondateur de la sortie d'Egypte et du don de la Torah à Moïse. Les Juifs célèbrent le passage de la servitude au service, de l'esclavage à la liberté.

Dans les Actes des Apôtres l'évangéliste Luc nous rapporte que le 50^{ème} jour après la Pâque, le jour de la fête de Shavouot, les disciples reçurent le don de l'Esprit Saint.

De même que le don de la Torah, au lendemain de la sortie d’Egypte, a constitué le peuple d’Israël, de même le don de l’Esprit Saint a formé la toute première Eglise.

De même que les Juifs vivent de nos jours le don de la Torah en pratiquant les « mitsovt » de Dieu, de même les chrétiens s’efforcent de se placer dans la mouvance de l’Esprit Saint afin de conformer leurs pensées, leurs paroles et leurs actes à la volonté de Dieu.

Journée de lutte contre l’antisémitisme

Le 20 mars 2022, l’Amitié Judéo Chrétienne de France a organisé à l’initiative de Jean-Dominique Durand, une journée nationale de réflexion et de lutte contre l’antisémitisme au Mémorial de la Shoah, avec comme thème de réflexion « **Le temps des responsabilités** », dans le cadre de trois tables rondes.

La première table ronde fut consacrée à la **responsabilité de l’éducation**.

Le constat général est que l’école, au sens large, est le principal lieu d’exposition aux actes antisémites. Parents et enfants sont conscients du danger et plus de 20 000 enfants juifs ont quitté l’enseignement public depuis 2016.

Aujourd’hui, les 100 000 élèves juifs (sur un total de 12 millions d’élèves) se répartissent à :

- 35 % dans des établissements juifs
- 35 % dans des établissements catholiques
- 30 % dans des établissements publics de quartiers aisés
- 45 % des parents demandent à leurs enfants de ne pas dire qu’ils sont juifs.

D’après Jean-Pierre Obin, Inspecteur général honoraire de l’Education Nationale, auteur en 2004 du «rapport Obin», la responsabilité de l’Education Nationale est essentielle car elle a pendant longtemps omis voire refusé de prendre en compte les actes antisémites dans les établissements scolaires.

Sylvie Altar, docteure en histoire et enseignante dans l’agglomération de Lyon, a alerté de son côté sur les préjugés à l’égard d’Israël qui persistent encore dans les dernières éditions de manuels de Terminale et qui témoignent parfois d’une falsification de l’Histoire.

Des préjugés que l’on retrouve dans certains sondages. Ainsi en 2021, à la question « *Les Juifs ont-ils trop de pouvoir en France ?* » 22 % des personnes interrogées ont répondu oui (20 % chez les lycéens).

L’enquête a montré trois variables discriminantes, quartiers favorisés ou non, niveau d’instruction et religions : 20 % des Catholiques et 43 % des Musulmans estiment que les Juifs ont trop de pouvoir, 15 % des sans religion.

Pour conclure, les intervenants ont fait le constat qu’il existe aujourd’hui un antisémitisme d’extrême droite (ancien) et un antisémitisme d’extrême gauche depuis les années 2000, alimenté par le conflit israélo-palestinien, l’antisionisme et le fondamentalisme musulman.

Hubert Strouk, directeur adjoint du Mémorial de la Shoah, rappelle alors que depuis 2006 et le meurtre de Ilan Halimi et jusqu’en 2022, 11 Juifs ont été tués en France parce que Juifs.

Le Mémorial cherche à développer son action de lutte contre l’antisémitisme sur l’ensemble du territoire ; 800 ateliers répartis en priorité dans les REP (réseau d’éducation prioritaire) et dans les

zones rurales touchent environ 25 000 élèves par an sans compter ceux qui sont accueillis au Mémorial ; des parcours mémoriels sont mis en place progressivement à Paris, dans le Sud Ouest et dans des synagogues ainsi qu'une formation des enseignants mais aussi des policiers et gendarmes (cf les liens entre antisémitisme, délinquance et radicalisation).

La deuxième table ronde fut consacrée à la **responsabilité des intellectuels et des médias**. Beaucoup moins dense en particulier en raison de l'absence inopinée de deux intervenants sur quatre, il est ressorti des quelques échanges que les médias ne s'intéressent pas au fond du sujet rarement abordé en comité de rédaction, se contentant du factuel.

Plusieurs interventions dans le public ont dénoncé la façon tendancieuse dont les informations sont transmises et ont regretté que l'identité juive soit méconnue et sortie de ses racines culturelles et historiques.

La troisième table ronde fut consacrée à la **responsabilité des religions** à laquelle ont participé des représentants des religions juive, catholique, protestante et musulmane.

Mgr de Moulins-Beaufort a dénoncé, au nom de l'Église catholique, l'antisémitisme qualifié de « poison de l'âme » ; il faut accepter qu'Israël soit le « premier élu » et déconstruire les mythes fondateurs de l'antisémitisme chrétien.

Le pasteur François Clavairolly, président de la Fédération Protestante de France, a rappelé de son côté les liens anciens qui unissent protestants et juifs, l'engagement des protestants pendant la guerre, l'influence spirituelle du pasteur Paul-Jacques Martin et la grande amitié qui le liait à Jules Isaac.

De son côté, le Rabbin Moché Lewin, vice-président de la Conférence des Rabbins européens qui représentait le Grand Rabbin de France, a souhaité mettre l'accent sur le traumatisme de la communauté juive en raison de l'absence de réaction forte et massive de la communauté nationale et en particulier de la communauté musulmane après les attentats de Toulouse en 2012.

Il a dénoncé un antisémitisme non seulement idéologique (extrême droite, extrême gauche) mais insidieux dû à la méconnaissance, l'ignorance.

Il propose donc que soient mises en place :

- une formation obligatoire et des rencontres entre rabbins/prêtres/pasteurs/imams,
- des interventions communes dans les établissements scolaires (comme cela se fait déjà dans le 93),
- un recensement de la nature des actes antisémites dans les établissements scolaires, les municipalités, pour pouvoir agir dans le cadre d'une coopération Education Nationale, Etat, collectivités territoriales.

Il faut lutter ensemble, ne pas laisser les Juifs seuls ; il rappelle que la France est le seul pays en Europe où des Juifs sont tués et que les actes antisémites ont bondi de 75 % entre 2020 et 2021.

Le Recteur de la Grande Mosquée de Paris s'était fait représenter par son adjoint qui a approuvé les diverses interventions et a apporté tout son soutien au Rabbin Lewin . Il a aussi voulu souligner les difficultés qu'ils peuvent rencontrer à la Grande Mosquée pour lutter contre les préjugés antisémites, en particulier chez les jeunes.

Pour développer les liens et la compréhension mutuelle, le Rabbin Michel Serfaty a fondé dès 2004 l'Amitié Judéo-Musulmane. Il a rappelé qu'elle est aujourd'hui parrainée par le CRIF et la Grande Mosquée de Paris et qu'il existe une dizaine de groupes locaux en dehors de Paris dont Strasbourg, Toulouse Un bus de l'AJM circule au travers de la France, des rencontres, des conférences, des projections de films sont organisées, de même que des journées portes ouvertes entre synagogues et mosquées.

Au terme d'une journée très dense, rendez-vous a été pris pour l'an prochain. Une lecture a été conseillée pour approfondir le thème : «Radiographie de l'antisémitisme en France» de Dominique Reynié édition 2022.

Informations diverses

L'Hospitalité dans la Bible avait fait l'objet d'un article du Frère Étienne dans un numéro de Renaissance de Fleury, revue de l'Abbaye de Saint Benoit. La pandémie avait retardé notre rencontre mais celle-ci a pu avoir lieu lundi 23 mai. Au cours de celle-ci, le Frère Étienne a complété son article par une présentation de l'hospitalité selon la Règle de Saint Benoit. Ce fut une approche intéressante et particulièrement forte.



L'hospitalité d'Abraham - Chagall - Saint...

Une magnifique exposition a lieu sur le thème de l'Apocalypse à la cathédrale jusqu'au 15 novembre.



Livres à lire en lien avec nos relations avec le Judaïsme (prochainement dans notre bibliothèque)

- Jean Paul II, une fraternité renouvelée
- Le monde qui vient de Michael AZOULAY
- Découvrir la Bible par Philippe HADDAD et Bernard MISEREZ
- Une énigme française de Jacques SÉMELIN